



**“L’été s’éloigne doucement et l’automne pointe le bout de son nez,
l’occasion parfaite pour se relancer dans les projets !”**

Il reste 3 mois pour concrétiser les dernières actions de l’année 2025.

Les inscriptions se clôturent pour participer à l’action de prévention **“La santé Mentale après 60 ans, parlons-en ouvertement !”**. Elle vise les personnes âgées de plus de 60 ans et les aidants. Elle se déroulera à Renaison le **mardi 7 octobre 2025 à 13h30**. Le groupe de travail (composé de 17 professionnels issus de 12 structures) travaille actuellement à finaliser cet événement.

Les travaux du groupe **“Vie affective et sexualité de la personne âgée”** ont débuté avec une première rencontre le 20 juin dernier. Il s’agit d’une action à destination des professionnels du grand âge dans le cadre de l’inter-filiarité. Objectif : promouvoir une approche positive de la sexualité et lever les tabous, répondre aux questions de professionnels et prendre en compte les besoins et attentes de la personne accompagnée. Le recueil de vos avis entre juin et mi septembre a été très riche avec 139 retours de questionnaires. Le groupe de travail s’est revu le 25/09/25 pour construire une action en adéquation avec l’analyse de ces résultats.

Les ateliers **“Agir pour les aidants”** redémarrent en ce mois de septembre sur plusieurs EHPADs du territoire. N’hésitez pas à communiquer l’information auprès des aidants que vous pourriez identifier dans le cadre de vos activités respectives. L’affiche commune et les affiches individuelles sont téléchargeables sur le site Internet de la Filière.

Un Speed Dating Professionnel autour du **“Parcours de la Personne Handicapée Vieillissante”** est programmé le **27 novembre 2025**. Objectif : favoriser l’inter-connaissance des secteurs du Handicap, du Grand Age et des Dispositifs Supports, et faire découvrir aux autres professionnels les ressources et les pratiques professionnelles de son secteur. Les inscriptions sont en cours.

La **réactualisation de la charte** entre dans la phase de finalisation. Les trois groupes de travail dédiés à cette démarche ont terminé leurs rencontres. La pré-validation de la nouvelle charte sera réalisée par les membres du bureau en octobre et la **charte 2026-2030** (avec son plan d’actions) sera soumise aux membres de la Filière lors du prochain comité le 18/11/2025.

à vos agendas !



N’oubliez pas le
prochain comité de
Filière

Le Trio de Filière

Retrouvez la lettre d’INFO Filière et toute l’actualité sur la page Internet de la Filière Gériatologique du Roannais en scannant le QR Code ci-contre !



SOMMAIRE

Page 1 : Edito du trio de Filière

Page 2 : Les Maisons MonSenior - Ouverture de deux structures sur notre territoire
Présentation d’un outil à destination des aidants - Le dispositif PAKILIE

Page 3 : Travaux inter-Filières Gériatologiques - La Fresque du repérage des maltraitances à domicile

Page 4 : Présentation des Maisons SIMEON par Sébastien COHAS
Présentation de la MARPA du Gamay à St Romain La Motte par Laurent CUCHERAT



Les Maisons MonSenior reposent sur le dispositif de l'accueil familial, réglementé et contrôlé par les conseils départementaux. Leur particularité : elles sont regroupées en hameaux de trois maisons disposées autour d'un grand jardin, favorisant ainsi convivialité et entraide. Dans chaque maison, vit un accueillant familial agréé, souvent un ancien professionnel expérimenté du prendre soin, avec sa famille, et accompagne au quotidien jusqu'à trois personnes âgées ou en situation de handicap (GIR 6 à GIR 2). Ce dispositif permet d'accompagner toutes pathologies. L'accueil familial peut être adapté à différentes situations : maintien à domicile devenu impossible, sortie d'hospitalisation, séjour temporaire pour le répit de l'aidant, isolement social.

Ce sont de grandes maisons familiales de 180 m², spécialement adaptées à la perte d'autonomie. Le rez-de-chaussée est dédié à la vie collective avec des espaces communs et trois chambres individuelles, toutes équipées d'une salle de bain privative et personnalisables selon les souhaits des résidents. L'étage accueille la partie privative de la famille de l'accueillant.

Le hameau de Saint-Germain-Laval (Loire) ouvrira ses portes fin septembre, tandis que celui de Cours-la-Ville (Rhône) accueillera ses premiers résidents fin octobre. Les listes d'attente sont d'ores et déjà ouvertes.

"L'accueillant familial assure l'accompagnement quotidien des personnes hébergées : préparation des repas, organisation des activités, animation de la vie sociale et coordination des soins médicaux. Pour orienter un patient vers une Maison MonSenior, il suffit de contacter notre équipe de coordination sociale, disponible du lundi au vendredi de 9h à 17h. Ensemble, nous étudierons la situation et vérifierons si l'accueil familial est une solution adaptée. Un dossier est ensuite transmis afin de recueillir les informations administratives et d'évaluer le niveau d'autonomie du bénéficiaire. Nous sélectionnons ensuite l'accueillant familial le plus adapté au profil du futur résident, puis organisons une rencontre de présentation. Cette visite est gratuite et sans engagement."

"MonSenior est une Entreprise Solidaire d'Utilité Sociale basée à Lyon. Nous avons développé un réseau d'une soixantaine de maisons d'accueil familial, principalement en région Auvergne-Rhône-Alpes à ce jour. Nous proposons une solution intermédiaire entre le domicile individuel et l'EHPAD."

MonSenior collabore régulièrement avec les acteurs locaux du médico-social et de la santé, notamment avec les services hospitaliers et les structures de soins de proximité afin de faciliter les sorties d'hospitalisation et d'éviter les ruptures de parcours. *"Nous développons également des relations avec les associations locales et les collectivités pour renforcer l'inclusion sociale et le bien-être des personnes accueillies."*

☎ 04 58 00 30 04

✉ coordination@monsieur.fr
www.monsieur.fr



"Je m'appelle Audrey Delay, diplômée en tant que mandataire judiciaire auprès des personnes majeures, mais aussi aidante familiale auprès de mes parents en situation de dépendance. C'est en vivant moi-même les difficultés et la charge mentale liées à ce rôle d'aidant que j'ai eu l'idée de créer Pakilie."

"Pakilie est né d'un constat simple : bien souvent, un seul aidant assume tout. Cette responsabilité pèse lourd sur la vie privée, professionnelle et même sur la santé. J'ai donc voulu concevoir un outil numérique collaboratif qui facilite la coordination entre tous les proches et intervenants d'une personne en perte d'autonomie ou en situation de handicap."

Accessible sur ordinateur, tablette et smartphone, Pakilie est à la fois un tableau de bord partagé et un carnet de vie numérique. Il permet de **centraliser et de mettre à jour en temps réel toutes les informations essentielles** : agenda des passages et rendez-vous, carnet de contacts, documents administratifs (carte vitale, mutuelle, avis d'imposition, attestations...), soins de confort et chroniques, mais aussi habitudes de vie, loisirs, préférences alimentaires ou musicales.

L'outil intègre également un espace sécurisé type "coffre-fort" pour conserver les identifiants et mots de passe indispensables (mutuelle, téléassistance, services en ligne...).

Pakilie ne se substitue pas au "dossier médical partagé" ou au passeport santé : **il vient en complément, avec une approche centrée sur le quotidien, le confort et l'autonomie de la personne aidée.**

L'abonnement est proposé à 79 € TTC par an ou 7,90 € TTC par mois sans engagement. L'accompagnement à la prise en main est offert gratuitement par visioconférence ou téléphone.

Concernant la sécurité, Pakilie repose sur **deux serveurs certifiés HDS** (Hébergement Données de Santé), avec un chiffrement des informations et un accès protégé par identifiant et mot de passe.

L'objectif avec Pakilie est simple : offrir aux aidants et aux professionnels un outil de confiance, capable d'alléger la charge mentale et de maintenir le plus possible l'autonomie des personnes aidées, tout en renforçant la coordination à distance.

Pour plus de renseignements, contacter Audrey DELAY au 07 49 62 60 22

ou par mail à administrateur@pakilie.fr

<https://www.pakilie.fr>

PAKILIE

Une plateforme numérique
au service des aidants
et des proches

Fresque

Repérage des maltraitements à domicile

Un outil pour sensibiliser vos professionnels à cette thématique.

En 2023 et 2024, la **Filière Gérontologique du Roannais** a travaillé la thématique « **Repérage des maltraitements chez la personne âgée** ». Il s'agissait d'un travail commun déployé à l'échelle de toutes les **Filières Gérontologiques de la Loire**.

Pour la **Filière Gérontologique du Roannais**, cette thématique poursuivait deux objectifs sur notre territoire :

- Déployer une action de sensibilisation à destination des professionnels sur notre territoire
- Adapter ces temps de sensibilisation aux profils de professionnels (ceux qui font les signalements, ceux qui repèrent les maltraitements)

Dans le cadre de ce groupe de travail, de nombreux professionnels ont été formés au jeu « **Fresque de la maltraitance - repérage** ».

Pour mémoire, ce jeu a été conçu par le Département de La Loire pour favoriser la compréhension, la mémorisation et l'échange autour des indices à observer pour **repérer des situations de maltraitance**. Il peut notamment servir dans le cadre de temps de sensibilisation auprès des professionnels de vos structures respectives sur cette thématique.

Dans ce contexte, le Département a assuré l'édition et le financement de plusieurs exemplaires de ce jeu. Ainsi, chaque Filière Gérontologique dispose d'un exemplaire **qu'elle met à la disposition des structures du territoire qui souhaiteraient organiser un temps de sensibilisation à destination de leurs professionnels**.

Vous souhaitez réserver cet outil pour un temps de sensibilisation sur votre structure :

**N'hésitez pas à nous contacter soit par mail
filiere.gerontologique@ch-roanne.fr
soit par téléphone
04 77 44 36 40**



Par ailleurs, pour les structures qui le souhaitent, Anne Marie GAUTHIER, Conseillère Technique Départementale en charge des Filières Gérontologiques de la Loire, se tient à votre disposition pour vous former à la mise en oeuvre de ce jeu et vous accompagner dans la sensibilisation auprès de vos professionnels. Vous pouvez la contacter directement :

anne-marie.gauthier@m.la.loire.fr



Anne-Marie GAUTHIER
Conseiller technique départemental en charge des filières gérontologiques
Tél. 04 77 49 92 66 – Port. 06 03 31 07 71
Département de la Loire
Pôle Vie Sociale
Direction de l'Autonomie
23 rue d'Arcole CS60624 42016 St Etienne Cedex 1



Présentation Maisons Siméon Par Sébastien COHAS



Depuis 2015, nous développons un concept de logements individuels écologiques, économiques, personnalisés, avec une vision innovante : *“Ce n’est pas à l’occupant de s’adapter à son espace mais au contraire au logement de s’adapter à son occupant”*. Ce sont les **Maisons de Siméon**.

Nos logements s’adressent aux seniors et aux personnes en situation de handicap mais pas que, car nous avons pensé nos logements pour faciliter la vie de tous les occupants. *“Pour les seniors, notre solution correspond aux personnes qui ont un logement trop grand, pas adapté ou peu adaptable et qui ne souhaitent pas forcément vivre en établissement collectif”*. Nous avons construit 3 premiers logements à Mably en 2017, puis 10 autres à Riorges en 2022. Nous sommes une entreprise à Mission, notre finalité est avant tout sociale et environnementale avant d’être lucrative.

Notre premier rôle est de construire des logements performants et qui facilitent le maintien à domicile. Nous accompagnons les résidents dans l’évolution de leur logement permettant ainsi d’anticiper les problèmes du quotidien.



Nous travaillons en partenariat avec des bailleurs sociaux, des collectivités afin d’apporter sur les territoires des nouveaux lieux de vie aux seniors et aux personnes en situation de handicap. Nous travaillons également sur l’autonomie numérique des seniors à travers notre filiale AUDICE DIGITAL.

Notre projet d’écoquartier intergénérationnel en construction à Mably est un projet exemplaire à plusieurs niveaux : tout d’abord local, nous travaillons exclusivement avec des artisans locaux. Il est aussi environnemental : nous consommons peu d’énergie pour construire nos logements et une fois habités, nos logements consomment peu d’énergie. Enfin, ce projet est sociétal car il permet aux seniors pouvant se loger en logements sociaux de bénéficier d’un logement favorisant l’autonomie et de pouvoir rester chez eux le plus longtemps possible.

La MARPA du Gamay à St Romain La Motte : nouveau signataire de la charte de la Filière

Contacts pour tout renseignement
@ : s.cohas@lesmaisonsdesimeon.fr
Tel : 07.82.17.62.79

La Marpa du Gamay Saint Romain est une **Résidence Autonomie** gérée par une Association Loi 1901 fondée il y a plusieurs années à St Romain La Motte. Ce projet s’est concrétisé après 18 mois de travaux et a ouvert officiellement **le 9 décembre 2024**. Cet établissement non médicalisé dispose de 26 logements de 36 m² pour une personne seule et d’un logement de 41 m² pour un couple. Cet habitat de plain-pied **est destiné aux personnes de plus de 60 ans, autonomes dans la vie quotidienne**, qui souhaitent vivre en toute liberté, mais en ayant la rassurance d’un établissement dont les professionnels sont présents chaque jour de 8h à 20h.

La MARPA est un concept de la MSA, initialement pensé pour les anciens exploitants agricoles, dont les objectifs premiers sont de rompre l’isolement, sécuriser les personnes, les soutenir et les accompagner dans le grand âge.

La MARPA délivre plusieurs types de prestations facultatives comme la restauration, le ménage, la blanchisserie. Cependant, le quotidien s’articule surtout autour des animations qui permettent de se retrouver, construire des liens, partager des moments.

La création d’un jardin potager est le point de départ d’un vaste projet d’aménagement des extérieurs, qui a pour but de devenir un lieu qui permette de développer des interactions avec d’autres acteurs locaux, comme l’école du village qui se trouve en face de l’établissement.

Pour prétendre à un logement à la MARPA, il est nécessaire de compléter le CERFA 14732*03 afin que la commission d’admission puisse étudier la candidature. Des candidatures sont aussi étudiées par le biais de ViaTrajectoire. *“Il est à noter que nous disposons de plusieurs logements habilités à l’Aide sociale à l’Hébergement et que tous les logements sont conventionnés APL.”*

Enfin, un partenariat avec l’EHPAD Les Morelles de Renaison autour d’ateliers de prévention des chutes est en cours de construction pour l’année 2026.

Beaucoup d’autres projets sont à l’étude car la MARPA du Gamay Saint Romain se veut être un lieu ouvert sur l’extérieur interagissant avec son environnement proche, mais aussi ancré et repéré dans le Territoire Roannais comme une solution pour les aînés.

La MARPA du Gamay est signataire de la charte de la Filière depuis le 24/03/2025.

Pour plus de renseignements,
Laurent CUCHERAT
Responsable
07 43 40 02 54
146 rue du stade
42640 Saint Romain La Motte

